



を附することができる期間を指定することができる。

3 農林大臣は、検査に合格した農機具の銘柄、型式、依頼者の氏名若しくは名称及び検査合格証票の番号並びに前項の規定により期間を指定したときはその期間を公示する。

第十一条 検査に合格した農機具の依頼者は、当該銘柄及び型式の農機具に検査に合格したことを示す証票（以下「検査合格証票」という。）を附することができる。但し、前条第二項の期間の指定がある場合は、その期間内に限る。

第十二条 検査に合格した農機具の依頼者は、当該銘柄及び型式の農機具に検査に合格したことを示す証票（以下「検査合格証票」という。）を附することができる。但し、前条第二項の期間の指定がある場合は、その期間内に限る。

第十三条 農林大臣は、前条第一項の規定による検査の結果、同項の農機具が検査基準に適合していないと認めるときは、当該農機具についての合格の決定を取り消すことができる。

2 農林大臣は、前項の取消をしたときは、これを公示するとともに当該農機具の依頼者にその旨を通じしなければならない。

（異議の申立）

第十四条 第七条第二項の規定により検査を依頼する者は、検査に要する費用の範囲内において省令で定められた額の手数料を納めなければならぬ。（手数料）

第十五条 第七条第二項の規定により検査を依頼する者は、検査に要する費用の範囲内において省令で定められた額の手数料を納めなければならない。

第十六条 農林大臣は、検査に合格した農機具が検査基準に適合しているかどうかを隨時検査することができる。

2 農林大臣は、前項の検査をする場合において、必要があると認めるとときは、その職員（非常勤職員を含む。以下同じ。）をして同項の農機具について第七条第一項の検査を依頼した者の事業場、店舗又は倉庫に立ち入り、当該農機具を検査させ、関係者に質問させ、又は当該農機具を農林大臣の指定する場所に提出させることができ。但し、農機具を指定する場所に提出させることができる。

（意見聴取）

第十七条 農林大臣は、左の各項に掲げる場合においては、農業機械化審議会の意見を聞かなければならぬ。

を支払わなければならない。

3 前項の規定により職員が立入検査をする場合においては、その身分を示す証票を携帯し、関係者の請求があつたときは、これを呈示しなければならない。

化審議会の意見を聞かなければならぬ。

一 第七条第二項の規定により検査を実施する農機具の種類及び検査の時期を決定するとき。

二 同条第三項の検査基準を指定するとき。

三 第八条第一項の規定により合格不合格を決定し、及び同条第二項の規定により期間を指定するとき。

四 第十二条第一項の規定により合格の決定を取り消すとき。

五 前条第二項の規定により異議の申立てに対する決定をするとき。

（農業機械化審議会）

第十八条 この法律の適正な運営を図るため、農業省に農業機械化審議会を置く。

2 農業機械化審議会は、前条各号に掲げる事項につき意見を述べる外、農林大臣の諮問に応じ、農業機械化に関する重要な事項を調査審議、及びこれに関し必要と認める事項を農林大臣に建議することができる。

3 農業機械化審議会の組織、議事及び運営に關し必要な事項は、政令で定める。

（委任事項）

第十九条 この法律で定めるもの及び運営に關し必要な事項は、政令で定める。

1 この法律の施行期日は、公布の日から起算して九十日をこえない期間内において政令で定める。

2 農林省設置法（昭和二十四年法律第五百五十三号）の一部を次のよう改訂する。

第四条中第三十六号の次に次の一号を加える。

第三十四条第一項の表中

三十六の二 農業機械化促進法

（昭和二十九年法律第一号）に基き都道府県に対し、補助金を交付すること。

（昭和二十二年法律第一百十五号）及び（昭和二十二年法律第八十二号）に規定する権限並びに農機具の検査を行うとともに、農業機械化促進法（昭和二十八年法律第二十二号）の規定によりその権限に属せしめられた事項を行ふこと。

農業機械化促進法（昭和二十八年法律第二十二号）の規定によりその権限に属せしめられた事項を行ふこと。

農業機械化促進法（昭和二十二年法律第二十二号）の規定によりその権限に属せしめられた事項を行ふこと。

で、このときにおきまして自動耕耘機、カルチベータ、二度耕耘その他機の動力または畜力を利用する農機具を急速に改良普及し、わが国農業經營の現状に即応しつつ農業機械化の適正な進展を助長し、もってわが国農業の発展と、食糧自給度の向上をみやかに達成しようとしたしまして、この法案を提案いたす次第であります。

この法案の主要内容は次の通りであります。第一は、国は、農民が効率的な農機具を共同で利用しようとする旨を規定したこと。第二は、国は農機具購入資金に対して、長期かつ低利の資金を確保するよう必要な措置をとらなければならない旨を規定したこと。第三は、農業改修助長法等に基き地域農業試験場及び都道府県農業試験場の設備人員の強化充実をはかり、あるいは大学または民間の試験研究機関における農機具に関する試験研究を積極的に助長しようとしてあります。

第三は、都道府県が農業機械化を適正に促進するために行う事業、すなわち農機具の教習展示施設の設置及び運営、農機具の共同利用組織の指導並びに農機具の共同利用を効果的に推進するため必要な農民技能者の養成等を行うに必要な経費の一部を補助することができる旨を規定したことであります。

第四は、農機具の改良発達並びに優良農機具の普及奨励に資するため、從来実施して参りました農機具の国當依頼検査を法制化するものであります。すなわち、農林大臣は農機具の検査を依頼されたときは、検査基準に照して

合格または不合格を決定し、またそれが検査基準に適合しているかどうかを随時検査して、適合しないときは合格の決定を取消すことができるようになります。

第五は、農業機械化に関する重要な事項を調査審議するため、農林省は農業機械化審議会を設置し、その組織、議事及び運営等は政令で規定することであります。

第六は、以上のほか、国または都道

府県は農業機械化を促進するのに有効な事項、たとえば研修会、共進会等を

積極的に行うよう努めなければならぬ旨を規定したことであります。

以上がこの法案の主要な内容でありまして、御説明いたしました通り、こ

の法案は国または都道府県のとるべき

強化をはかりまして、これが立法の趣

旨の実現に万全を期したいと存する次

第であります。何とぞ慎重審議の上、

すみやかに御可決あらんことをお願い

いたします。

○井出委員長 次に土地改良法の一部

を改正する法律案を議題といたし、質

問を行います。足鹿覺君。

○足鹿委員 私は直接この改良法の一

部改正の条文等についてではありません

がございませんが、二、三この機会に承つておきたいと思います。

それは提案理由にもございますが、

この土地改良法の対象事業として、灌

溉、排水施設、農業用道路の整備、農地

の区画整理、農地の集団化、農地の造

成及び保全、その他災害復旧等の土地

改良が載つておるのであります。こ

の中で農地の集団化対策の問題につい

ては、なるべく継続年度を避けて、す

みやかに集団化を促進して行くよ

うな意図はないのであります。農地集

団化のためにつくられた民主的な協議

会等においても、しばしくそういう要

請が行われており、農地局長も御存じ

のことだらうと存じますが、その点に

ついては当局はいかように御处置な

つておるのであります。

またいま一つは、農業用道路の整備

とこの集団化の問題は関連をして参り

ます。農業用道路の整備改修が促進を

すれば、勢いそれにつれて集団化が進

み、また集団化をときによつては必要

としない事態も、農道の整備によつて

出て来ると思われます。しかし農業

用道路の補助等については、積雪寒冷

単作地の場合でも同様であります。が、

補助率がきわめて少い。この点非常に

遺憾であります。元來占領前の農業用

道路については相当額補助金もあつた

のであります。が、それが終戦後におい

て、著しく他の施設に比べますと農道

に対する補助率が低下しております。

これは積雪寒冷单作地の場合において

最も顕著であります。ところがこの農

業用道路は、普通の平地よりもむし

ろ山間地帯で、それでなくとも過重労

働をしておる農民が最も熱望してお

りますが、それが終戦後において

最も顕著であります

するという式に考えて、今の助成を適用する場合に、つまり急傾斜地帯の場合におきましては、その事業の特質上、おのずから急傾斜としての仕事、すなわち農道とかあるいは農地保全とかいったような面が重点になります。

#### ○足鹿委員

それはあとでまたいろいろ打合せをすることいたしまして、要するに私の言いたいことは、実際に農道の整備拡張というようなことが、日本農業の近代化の具体的な面における大事な点であろうと思う。その点について柱が立たんというようなことは、私はいかにも農政が貧困だと思う。実際にいて私の郷里であります、水田の所要労力二十一人役から二十四人役が大体通常であります。が、山間地帯におきましては二十九人から三十人を要しております。しかもそれが、農道の不完成のために非常な労力を費しておる。全体の労力の二十九人ないし三十人のうちの二割七分ぐらゐを占めておる。七人役から八人役程度を運搬その他のために費しておる。という事例もたくさんあります。では私は、特にこの機会に強く要望申し上げたいことは、すみやかに農地局としては、この農道の整備、拡充等に対し、特に山間地帯における事例をよく御調査になつて、そういう資料を整備した上、すみやかに来年度の予算においては、積雪寒冷單作地帯における農道補助率の拡充拡張または別途農地集団化とあわせての農道補助の予算的措置を講ぜられるよう、もう全国至ることの山村あるいはそれに準ずる地帯の

これは切実な要望でありますので、ぜひ適切妥当な措置を急速に講じていただきたい。この機会に特に私は要望申しあげておきます。それから、これは本法であります。すなわち農道とかあるいは農地保全とかいったような面が重点になります。

#### ○足鹿委員

事業その他の事業を行うような法案の改正であります。これによつて、たゞちに適用がされ、相当効率の上のよ

うな現在御調査になつておる地帯と

府県土地改良区、農業共同組合の行

か、大体そういう関係の面積は、ど

程度ありますか。それといま一つは、

改正案の最終にあります、従来国都道

改正案の最終にあります、

これはもとよりいうまでもないことであります。農地法の明文がはつきり申しておることであります。ただお話をごとく、いろいろな事情を構えると申しますが、いろいろ具体的な事情もござります。これがほんとうにその通りのことであるのか、あるいはそういう口実を構えて、實際は土地取上げということをやつておるのか、その辺は具体的な事柄についてよく検討しなければならぬと思いますが、考え方といたしまして、いわゆる土地取上げということがいろいろなりきつをつけて行われるということについては、これは極力押えて参るという方針であることは当然であります。係官等の会合等におきましても、その点は特に強調しておるわけであります。今後ともその点については、全国の関係機関に趣旨を徹底いたしまして、この際特に注意をするような手段をとりたいと考えております。

鹿君自身も今言われた通りでありますて、むしろ今までの土地改良区等でいろいろ問題の起る原因を探究してみますと、地方行政、自治体との遊離によつて起る問題が多いようと思うのでありますて、今回この改正案において、土地改良区あるいは農業協同組合以外に、事業主体として市町村を取上げようという御趣旨には、双手をあげて賛成するものでありますが、ただ地方自治との関連等もございまして、慎重を要する点のあることは、足鹿君もおつしやる通りでございますが、現在の実状が、すでに今申し上げました通りになつておりますので、むしろ私の考えをもつてすれば、この土地改良事業につきましては、地方の実体に触れておる市町村自体がやるべきが原則であるとさえ考えるような次第であります。つきましては、これについて一、二伺つてみたいと思うのですが、現に市町村が土地改良事業を行ひます場合に、その区域内に土地改良区があります場合は、その土地改良区の承認を得なければならぬことは、今回の改正法律ではつきりしておりますが、これが他の町村にまたがる場合も、ごく一部またがる場合と数箇町村にまたがる場合とが起つて来ると思うのであります、他の町村と連合をして市町村が土地改良を行ふことができるかどうか、その場合には土地改良区をあらためてつくつてやらなければならぬいかどうか、あるいはある一つの町村が大部分である、ほんの一部分が他の町村にまたがつて、実際的には大した影響はないけれども、一応関連した隣の町村の了解を得なければその事業ができるないというような場合に、他の町村の議会の承認を得て、

またその範囲に入る区域の関係者の三分の二以上の同意を得ることができれば、連合という形をとらなくてもできることどうか、この具体的な問題につきましてお伺いいたしたいと思います。

○平川政 府委員 ただいまの場合は非常に例外的の場合であると思っておりますが、今回の改正案ではまだそこまでは考えておりません。市町村組合を両町村がつくっているという場合はもとよりできるのでありますが、市町村が他の市町村の区域にまで手を伸ばして事業をする、あるいは両者の共同のような形でするといふところでは、この法律では考えておりません。そういう場合には、やはり土地改良区で仕事をやつてもらうというふうに考えております。

○足立委員 ただいまの組合という問題ですが、土地改良を行うために、その問題についてのみ組合の形式をとつて、両村委会あるいは町会で議決をして、この法律に定められた通りの三分の一以上の同意を経て組合をつくる場合には、やはりできませんか。

○平川政 府委員 一部づつの組合は、これの適用にならぬよう今のところ考えております。一応現在の改正では、一般の市町村単位だけでできる場合だけを考えました。その問題はなお研究いたしたいと思つております。

○足立委員 そういたしますと、せつかもく市町村というものをここに取上げて法律の改正をいたしましても、土地改良事業というものは、この日本の市町村のごく地域の狭い実態から見まして、その範囲内だけで片づくといふ問題は、めつたにないといつていよいよあります。ことに補助金対象に

なる場合は、相当な制限がござりまするので、実情かういうと、多少なりとも他の町村にはみ出るという場合には、先ほど申し上げた現在の日本の社会の実態から申しますと、市町村が主体になつてやらせることの方が、むしろ実態に合つているのではないかという者も持つてゐる所以あります。せつかくここに改正をおやりになるなら、そこに何らかの便法を設けて、今私が申し上げたように、ごく一部他の町村には適用されないということになつております。大体市町村を主体にしておられます。大体市町村を主体にしておられたのも、従来市町村の範囲だけで行われる災害復旧とか、いろいろな仕事が相当あるわけでありまして、これだけの改正によつても、市町村の行い得る仕事の範囲というものは相当あるだらうと思ひます。さらに一歩進んで数町村にまたがる場合についても、という御意見かと思ひますけれども、一応その程度になりますれば、土地改良区といふものがあるわけございまして、すから、大体それでやつて参りたいと、いう考え方でおつたわけですが、なおその点については、引続いて研究させていただきたいと思います。

これは区別してどのくらいになりますか、正確なところで……。  
○平川政府委員 正確なところは、ちよつとわかりません、大体はわかります  
すが……。  
○小橋委員 私は日本の食糧対策の上から考えまして、あるいはまた農村対策の上から考えまして、あるいはまだ農村対策の上から考えまして、畑作によるものが相当多いと考えております。現在の日本の農政の上からいいますと、いろいろな単行法がありまして、御承知の急傾斜の単行法あるいは砂丘地の單行法あるいは湿田単作、積雪寒冷地葦等、いろいろなたくさん単行法が出ております。けれども畑地に対する施策といふものは、ほとんど考えられておりませんが、畑作に必ずしも水がいらぬというわけではありません。これに対して当局はお見えになつたことがあるかどうか、これをお尋ねしたいと思います。  
○平川政府委員 畑作地帯に対する施  
策が、従来水田に比べまして著しく少  
つておるということは、御指摘通り  
と思います。従いまして食糧増産の自  
給強化の施策におきましても、畑作地  
帯に対する期待というものは非常に十  
分にかけておるわけであります。開拓  
による約八、九百万吨というものはな  
くして畑によるものであります。また  
畑地灌漑による増産量も四、五百万石  
は期待をしておる、およそ六十万町歩を  
くらいの畑に対しても、灌漑設備を  
施すことができるだらうというふうに

考えておるのであります。この部分が、比較的開拓されておりましたために、煙地灌漑の問題のごときは、最近特に非常な勢いで——この効果が認められまして、各地において非常に急速に普及しつつあるということは御承知の通りであります。従つてわれ／＼の承知のように非常に貧弱でございます。

○小枝委員 大体当局の御意向は了承いたしましたが、御承知のように、世の中が次第に文明になつて来るに従つて、煙の作物というものは収量の上から申しましても水田に劣らない効果を生じつつある、ことに特用作物等に至りましては、水田にまさる収穫がこの煙地で上げられる。今後当局におかれましては、この煙地の問題について十分積極的な施策を講ぜられんことを私は希望しておるわけであります。

○久保田農業委員会議録

○平川政府委員 御指摘のごとく、現地改良につけてもう少し積極的に予算を要求になつてやられませんと、国が計画をされております五箇年間に一千数百万石の増産ということは思ひもよらぬと考えます。このままほつておけば、年々生産は減退するのであります。しかも今日の中が次第に文明になつて来るに従つて、これを維持することに相当の金がかかります。しかも今日の米価の状態、農民の収入の実態から考えまして、とうていこれを自分の力でこの施策を行つて行くことは困難であります。この点特に格段の御検討をお願いいたしたいと考えております。

○小枝委員 局長の御答弁によつて了解いたしましたが、最後にもう一つ伺ふところは、年々老朽化して参るということは当然のことです。ただなか／＼いざこわれますと、復旧／＼といつて騒ぎますけれども、事前において診断し、補強するといふことについてはなか／＼同情が少ないのであります。

○久保田農業委員会議録

○平川政府委員 在六千数百万石の米を生産いたしておられます水田でありますから、この施設は厖大なものでございますから、これが年々老朽化して参るということは当然のことです。ただなか／＼いざこわれますと、復旧／＼といつて騒ぎますけれども、事前において診断し、補強するといふことについてはなか／＼同情が少ないのであります。

思いますが、そういう手続をやつていれば、その方で非常に困難になりはせぬかという場合が非常に多く予想されるので、そういう場合に実施地帯をどういうふうに考えられるか。この法律で全部実施されるつもりかどうかといふ点。それからもう一つは手続の点であります。これは設計を含めての手続であつて、小規模の土地改良の場合においては、今のよくなむずかしい設計ももちろんいりますけれども、むずかしい設計をしてとうていその実施をするまでの負担にたえかねるのではないとかと/or。そこで、これらに対する具体策はどうなお考えになつておるか。要するに小規模の土地改良についての問題点をお伺いいたすわけですが、ひとつこの点だけお伺いいたしました。

○平川政府委員 小規模土地改良と申

す言葉であります。これについてはいろいろ種類がございます。大体おもなものとして灌漑排水事業で申しますと、一応三百町歩以上のものが県営事業になつております。それ以下大体補助対象といたすものは、原則として五十町歩程度のもの、但し山間地帶等で特に面積のまとまらない場合には二十町歩くらいまでという式にいたしておる、大体二十町歩くらいの程度を考えておるわけであります。いろいろ一つの事業についてのこまかい何はござりますけれども、大体二十町歩程度までとまつたものについては、補助対象にあります。

それから今の主体の問題でございま

すが、事業主体につきましては、この法律に基いて從来やつておきました土

地改良区なり、あるいは協同組合が思われる場合も、簡単なものではございませんか。しかしという場合が非常に多く予想されるので、そういう場合に実施地帯をどういうふうに考えられるか。この法律で全部実施されるつもりかどうかといふ点。それからもう一つは手続の点であります。これは設計を含めての手続

であります。またこれで新たに市町村もで

ることになります。この法律が通過いたしますれば、その三者のいずれかが

事業主体となつて事業を行う、こうい

うことに考えております。

それから手続の問題でございます

が、これは極力簡単にいたしたいと考

えております。以前は非常にやかまし

い手続を要求しましたが、この法律の

改正も、実は、一つはそこを大きなね

らいでしておるわけであります。予備審査といったようなやかましい手続をやめまして、できるだけ簡素にするた

ついて、県府が十分に援助をするとい

うことはどうでもいたさなければな

らぬかと思います。それ以上のことには、農林省としては、全部地方の農地事務局にまかせまして、こちらとして

は、大体地方別のわくを示すだけにいたしまして、具体的の仕事の採否につ

いては、全部事務局長に委任いたして

おります。大体実際の計画は県府の技

師が手伝つて立ててやる、それで農地

事務局と相談をしてきて行くとい

う形になつております。できるだけ簡素にいたしたいと思います。

○井出委員長 次に、昨日に引き継ぎ農

政に関する質疑を行います。

なお大臣は他の委員会にも出席を求められておりますので、一応本日の大臣に対する質疑は三十分钟左右にいたしますが、予算並びに改進党、分自党の共同の修正によつて本会議を通過するのであります。芳賀貢君。時間の制約がございますが、予算並びに改進党、分自党の共同の修正によつて本会議を通過するのであります。芳賀貢君。

○芳賀委員 時間の制約がございますが、予算並びに改進党、分自党の共同の修正によつて本会議を通過するのであります。芳賀貢君。

なお大臣は他の委員会にも出席を求めておりませんので、一応本日の大臣に対する質疑は三十分钟左右にいたしますが、予算並びに改進党、分自党の共同の修正によつて本会議を通過するのであります。芳賀貢君。

きないとお考えになつたことは一応了解できるのであります。ただ問題は今度の修正予算を通じて、いわゆる奨励金は一石八百円であります、が、大体二千五百万石に対して二百億円の財源が必要となつて来るわけであります。これは改進党の諸君に言わせればいやゆる二重価格である。供出遂後に奨励金を支出するのではなくて、供出された米の数量に対して八百円の奨励金が付加されるのであるから、当然基本価格として考えるべきものであつて、このような八百円の奨励金の形ではあるけれども、実質的に基本価格の上に加算されたこの生産者に対する米価を、そのまま消費者に転嫁しないことを主張されておるわけでござりますが、これらの修正案をそのまま政府は応諾する用意がある場合において、はたして大臣はこのような現象の上に立つて、なおかつ二重米価を否定して、従来の基本を曲げないというお考えであるかどうかという点について、お伺いしたいのです。

た今日の食糧事情からいつて必要供出量を確保して行くためにとらなければならぬといふ政治的配慮から出て来ておるものだと思つております。従いまして、予算が最終的に成立いたしますれば、その成立いたしました精神に従つて運用をして行かなければならぬと存じておるわけであります。問題は要しまするのに、必要供出量を確保して行く上からの政治的配慮によつて予算の修正が行われるとすれば行われる、従つてそういう配慮を私どもとしても十分尊重して參らなければならぬ、従つて行かなければならぬ、こういうふうに考えております。

○保利国務大臣 これはしかしありて  
いに申しまして、勤まるか勤まらぬか  
は私わかりませんけれども、予算修正  
をめぐつての折衝には、政府側はだれ  
一人関与している者はいない。それで  
両党の間において修正協議が行われて  
おる。それで私どもとしては、できる  
だけどういう方向で修正協議が行われ  
ておるかということは知ることに努め  
ておりますけれども、従つてむろんこ  
れが最終にきまつた場合に、農林省と  
して、あるいは食管として、運営上支  
障なからしめるようにいたさなければ  
ならぬことは当然の職責でござります  
から、いたさなければならぬと思いま  
すけれども、私ども、今の実際の両党  
の話合いの実態は、そういうふうな形  
において行われておるということは御  
承知を願いたいと思います。

○川俣委員 これは私、大臣をあえて  
追究する意味であれしておるのじやない  
のです。これは大蔵省の作業あるい  
は食管の作業をある程度待たなければ  
ば、政治的解決はいたしたにいたしま  
しても、こういう作業が伴わなければ  
最終決定はできないものだと思う。大  
きな線は片づきました。こういう作  
業が整わないで修正案ができるとは考  
えられない。従つて新聞の報道を見ま  
しても、大蔵省で目下作業させてお  
る。大蔵省が作業するということは、  
これは政府の行政機関の作業です。だ  
から政府が閲知しないということはある  
まいことだと思う。これは両党が  
作業しておるわけではなくて、両党にお  
い込まれて、あなたの農林大臣が勤まり  
ますか。おそらく勤まらないと思いま  
すが、ひとつこの点御答弁願いたいと  
思います。

いてあるいは三党において大まかな点が片づき、それを作業させておるはずですが、この作業の結果、いろ／＼組みかえ等の技術面がまた検討されておるはずです。これは政府が全然関知しないんだというようなことはおかしいと思うのですが、やはりあくまで閣知しないと、こういうふうに見てもいいのですか。ある程度作業については、意見は別ですけれども、それに対する政府の最終態度は別ですけれども、ある程度やはり作業に関与し、それが実施された面においての困難性や何かの発言があつてしかるべきじやないか、あるいは妥当性についての意見があつてかかるべきじやないか、最終的に閣議でこれを承認するかどうかというような点は別問題でありますけれども、ある程度作業に参加され、ある程度これに検討を加えられておらなければならぬじやないか、こういう点を私はお尋ねしておる。全然検討もないといふことになると非常におかしいじやないかという質問なんで、最終責任を内閣が負つているかどうか、こう聞いておるのじやないのです。どうぞその点について、そうあくまでこだわらぬと申しますか、責任を追及する意味じやないですから、その点どうですか。

かれているという形ではないようですが、いまして、特に問題になつておりますは保安庁あたりにしましても、あまりそうタッチしている様子も私見受けていないわけであります。しかしどうないことであつても、国会で議決が行われますれば、その議決に従いまして、万全の措置を講じて行かなければならぬ、私どもが承知しておりますところでもたとえばこれによつて食糧証券の発行限度を引き上げるというような措置はただちについて行かなければならぬ。これは国会でおとりいだとか、私どもの方でとるかは別といたしましても、そういう点については承知し得る限りにおいては、準備を予算執行上支障を起させしめないような処置をとらなければならぬと、研究いたしておりますわけであります。

格の決定は、この八百円と何ら関係がなく、あるいは従来採用したところのパリティ方式によるところの算出、さらに特別加算をそれに加えるというようないろいろ／＼な複雑な方式が次第に採用されて来ておるわけであります。が、これらの問題について大臣はどういうようにお考えになつておるかといふ点と、もう一つは、政府の予算の中においても、今年度においては、依然として昨年度と同様に早期供出の奨励金に対しては八十一億の予算が計上されおるわけであります。さらに供出完遂奨励金は、昨年度においては補正予算等を行つたので、これは七十五億でありますけれども、本年度の予算の中においても、超過供出奨励金の単価は、やはり前年度と同じようなことにして、十四億何がし計上されておるわけであります。そういうようないたしますと、この八百円の供出奨励金が決定されても、依然として早場米に対する奨励金、それから超過供出に対する石二千五百円の奨励金等は、依然として生きておる。なおさら二十八年度の基本米価は、今年度の秋において、諸般の情勢を検討し、しかも農民に対しては、生産費を補償することのできるような基本価格が決定されるであろうということことが予測されるわけであります。ですが、これらの米価政策を一貫しての大蔵の御所見をお伺いしたいのです。

保して参ります手段として今まで統けて来ておられますことは、私の承知しておりますところでは、今回の兩党の話し合いでも別に問題は出でていないよう存じております。従いまして、早期供出奨励金及び超過供出奨励金は、予算にお願いをしております方針をこの二十八年産米についてもとつて行く所存であります。

○芳賀委員　国内の米作農民はこの修正案が通ることによつて、政府原案よりも非常によくなつたということであり、喜ぶということは否定できないのであります。問題はこのような影響が消費者に対する対してどういうようにも及ぶかということに對して、国民大衆は、しかも消費者の立場に立つての不安が非常に高まつておるわけであります。こういう場合における政府の態度というものは、最も端的に国民に對して納得のできるような表現を使って、しかもこれらの修正された諸点が受け入れられるような解説を加えることが当然であると思うのであります。それで結局今年度の消費者米価といふものは、この予算修正をめぐつて、将来どういうようにするんだということまで、あわせてこの修正予算を行なう各覚の間において、基本的な了承事項になつておらなければならぬと私は考えておるわけであります。聞くところによると、この八百円というものはだな上げて、消費者に負担をさせない、二百億円のうち、百億円だけは食管特別会計の方からまして、あとの百億はさつき大臣も触れられましたが、何かの方法でそれは

生み出されかもしれませんけれども、問題は、ことしの秋の基本価格の決定が遅くなり、おそらくこれは前年度同様政府の供出に対する超過供出の奨励金であるとか、あるいは供出後の特別集荷制度の問題等にからんで、予測した以上の相当の支出が行われておると思うのであります。大体百五億円くらい、二十七年度の買入れ上の赤字が繰り越されておるというふうにも推定できるわけであります。問題はこれらの基本価格の値上がり、あるいは昨年度の買上げ面における赤字、そういうようなものを消費者の上に転嫁させるようなことになるかどうか、これはまた八百円というものは消費者に負担させないという前提の上に立つての質問であるということを考慮に入れてお答えを願いたいのであります。

○芳賀委員　ただいまのお答えによつて、この一石八百円の奨励金だけは消費者に転嫁しないことがここで明確になつたわけあります。問題はもう一点あるわけです。この奨励金二百億を出すことは、一定量の供出を確保するための最良の手段であるというふうに言つておるわけですが、従来とされた奨励金制度たとえば供出完遂奨励金というようなものは、供出を完遂した後に、その完遂された供出量に對して奨励金が出た。さらに今年度供出が完遂された後に八百円を出すという場合において、一定量の供出の確保ということとは可能であるかも知れないけれども、そうでなくして、供出を完遂しなくとも、出た分だけに対しても八百円の奨励金を出すというような思いやりのある方法をとることが、はたして一定量の供出を確保することになるかならないかというその問題。さらにもう一点は、昨年度の超過供出の奨励金を一石二千五百円にして、さらに政府は供出後の自由販売への移行の一つの前提として特別集荷制度を採用した。そういうようなことが、結果的ににおいてあるいは各府県に対する供出の割当の場合においても、遂に全府県の中の数県は政府との間に完全なる供出数量の確定が了承できなくて、うやむやに終つたというような状態もあるのであります。これらのことばは、一つの既定事実として各府県においては了承しておるところであります。そういう場合において、依然として今度もこのような一定量確保の方法をとり、超過供出奨励金も出し、また奨励金に対しては、完遂後でなくして、出ただけの分に対し

て八百円の奨励金を出すというような形の中において、さらに政府はだんだんこの供出の数字を減らして自由販売に持つて行くために、無理な供出をさせないという考え方の上に立つた場合において、お考えになつておるようなことが、結果において供出の一定量の確保、しかもも食糧行政を遂行する上において、不可欠な一定量の確保というものについて、実効が上がるかどうかということを、われくは憂えざるを得ないのです。

もう一点お伺いしたい点は、二十七年度のいろいろな奨励金等を平均化して実質米価に算定した場合においては、大体八千六百三十五円くらいになるわけであります。さらにことにはこの八百円だけをそれに加算した場合においても、一石約九千五百円くらいの平均米価ということになるわけであります。そういたしますと、生産農民やあるいは農業団体が望んでやまないところの米価、少くとも一万円を上まわる生産者価格にでもらいたいといふ、その数字にだんく接近して行くわけであります。が、これらの実際の問題をとらえて、なぜ政府は米価の体系というものを非常に複雑怪奇なものにして、しかもも今年度は野党の修正案等をのんで、一石八百円も出す、しかもも納得してもらえるように政策策を飛躍する必要があるのではないか、この二点に対しても大臣のお答えを願いたいのであります。

○保利國務大臣 命出を確保して参ります上に両党で話し合になつておつた石当り八百円の奨励金、これの扱い方につきましては、ただいまの段階において私の承知いたしております限りにおいては、相互に多少理解の食い違いはあるのではないか、行き違いもあるのではないかというように考えております。従いまして、これは予算が決定いたしましたならば、十分その理解の一一致を見出していくいただき、その上に立つて取扱いを保障のないようにいたしたいと考えております。

第二点の合理的な單一米価政策をとるべきである、こういうような何奨励金、何奨励金というようなわけのわからぬようなことをやらぬで、やつたらどうかということは、たいへんこもつともだと思ひますけれども、要点はどうかということは、たいへんこもつともだと思ひますけれども、要点は、どうしたならば、今日国が義務を負つておりますする配給をいたして行くに支障のない供出を確保できるか、この苦しみがいろいろの形になつて現われて来ている、そしてできるだけ実際の実情に沿うて、できるだけ無理のない方法で供出を願うという配慮から、こういうもう一つの処置がとられておるわけであります。これは実際問題として無視することのできない問題だと思います。考え方としては芳賀委員のお考えもごもっともだと思います。私はそういう意味におきまして、今回両党で話合われて政治的配慮をせられましたのも、一に生産農民にできるだけ今日の食糧事情を御理解いただいて、供出をやつていただくようにという配慮からであると思いますから、この点について、生産農民の側においてもぜひ御協力をいただいて、必要な供出を

○井出委員長 芳賀君、あと一問だけに限定いたします。

○芳賀委員 それで大体わかりましたけれども、結局今この政府のやられることは不可解なのは、たとえば再軍備の問題にしても、再軍備はしない／＼と言ひながら、実質的には再軍備をやる。米価問題に対しても、大臣はこの改進党が中心になつた、いわゆる実質的には生産者に対しては石八百円の実質米価を与える。それを消費者に転嫁しない、その転嫁しない方法としては、國がこれを補償するという明確な行為を了承しながら、なおかつこれは二重価格制でない。社会保障制度の一環としてこれを取上げるということを否定しながら、基本的な政策をやつている。むしろこれなんかは、自由党政府はこういうふうにして社会保障制度を躍進しつつあるのだということを、もつと大胆率直に打出された方がためになるのではないかと、私は老婆心ながら考えておりますが、大臣は今までの米価決定に当つては、前内田農林大臣とは違つて——内田農林大臣は米価審議会の麦価の決定に対する答申を、できるだけ可能な限界に近づけるために闘つて憤死されたわけでありますが、大臣はあまり内容に関知しておらないために、米価政策に対する責任に考えて、私はその点安心しておるのではありませんが、ただ考へてもいたいことは、前会の委員会における二重価格制の問題を、あなたは概念的に論及しておるのでありますか、あの概念と

○井出委員長 福田君。  
○福田(高)委員 私は大臣に、今回の西日本の水害に対します災害復旧の根本対策につきまして、お尋ねいたしました。私は過般の水害につきまして、現地の状況を、代表して見て参つたわけであります。今回の水害につきましては、河川の氾濫がその原因でございまするが、現地について見ますと、私が痛切に感じましたことは、河川の氾濫ということにつきまして、今までの災害対策は、ただ護岸であります。ただ河川の改修であるとか、こういうことにはばかり重点を置いて、私は水害対策につきまして、平たく言つて二つあると思う。一つは護岸を高めるということ、それはもちろん必要でございましようが、いま一つの問題は、川床をいかにして下げるかであります。私はこの二つがあると思います。護岸とか河川改修の仕事は、言うまでもなく建設省の仕事であります。川床を下げるということは、これは林野庁、つまり大臣の御所管の仕事であると思うのであります。前者の仕事をは政治のスローガンになるのであって、従つて世間の耳目を引く。川床を下げる仕事は、きわめて地味である。たとえて言うならば、うさぎとかめの競走であつて、護岸の方ははでにやられておるが、川床を下げる農林省の砂防の仕事はきわめて遅々たるものである。この現状について見まして、私どもが痛切に感じることは、災害対策の根本的の国の方針を切りかえる必要があつて、これで終ります。

とりますと、田代市はまったく暴虐的打撃を受けまして、今日におきましても、北からの連絡は途絶しておる。そして保安隊が行つて道路の啓開に従事しきおるというような状況である。田市は日本でも有名な林業地帯でありますから、その森林地帯がまつたく壊滅的打撃を受けております。従いまして、これは単に大分の一つのことをいふのではありませんが、私は今回の災害を契機といたしまして、大臣にお願いいたしたいことは、今大臣の御答弁の中にもありました通り、荒廃地復旧につきましては、急速に復旧をはかられるようにお願いしたい。荒廃地の復旧は、現在のところは、例年の復旧査定は二〇%程度で、残り八〇%程度は、一般荒廃地と同一の扱いをされておる。こういうことでは荒廃地は年々拡大する一方で、再び災害の原因となる。今回の場合は、災害復旧の査定をしたもののは少くとも三年以内に完了するよう、特例の御考慮をいただきたい。私は今回の災害は、大臣のおつしやられたように、風を伴わない雨だけのものであります。わが国におきましては、再び台風シーズンを迎へておる。今日におきまして、私は、この仕事がいかに重大かということを大臣に特に御認識いただきたいのであります。そのほか水源林の造成事業というのも、もちろんこれは重要でありますて、この点につきましても、特に御考慮を煩わしいと思います。それから同じく最も重要な仕事は、民有林造成のための補助政策の拡大強化をされたいという点でござります。これはきわめて迂遠のようであります、災害防止の根本はこれであると存じておる

次第であります。民有林造成のための補助政策の内訳を見ますと、融資造林と補助造林とがあるわけでありますから、災害については満額の補助を特にお願ひしたい。それ同時に現在の一町歩当たり五割の補助率を、植林事業の公共性、ことに災害防除対策の必要性から見まして、七割程度に引き上げ、さらに五箇年の撫育維持費に対しても適当な補助の道を講じていただきたいと思うのですが、この点について大臣のお考えを伺いたい。

ふうに改めていただきたい。それから補助率につきましても、同法三条の規定にかかわらず、災害地につきましては、増額の方法を別途講じていただきたい。それから緊急復旧を要するものにつきましては、融資の道にも格別なる御考慮をいただきたいと思うのであります。が、この点について御意見を承りたい。

○保利国務大臣 林道の復旧につきましては、今回の災害の非常な深刻性、広汎性にかんがみまして、これは最高率で行かなければならぬと考えております。それから今法文を御引用になりました点につきましては、現行法をもつていたしましても、大体御趣旨の点が満たされるようと考えておりますので、運用に誤りなきよう期して参ります。

○畠田(毫)委員 それから金融関係のこととございますが、このたびの災害に対しまする復旧用の用材であります。今回の水害は、林業地帯に非常に多かつたので、九州の製材能力は、ほとんど半減したような状態であります。従いまして、最も刻下の急務といたしましては、製材工場の復旧ということが問題になつて来るわけであります。現在国の予定しております製材工場の復旧に対しましては、一日も早くその製材工場を復活して、復旧用材の生産に拍車をかけ得る目的のために、復旧用資金として、相当額の融資の方途を、特にこの際講じていただきたいのであります。最後に私は、九州の特例であるかとは思いますが、伐採調整資金のわくを拡大して、応急の措置を講じていただきたい。しかしされば、現地の水害地におきましては、やむを

○柴田政府委員 前段の今回の災害におきまして、特に大きな被害を受けました日田地区の製材のことに関しましては、私ども非常に苦慮いたしておりますが、これに対しましては、何と申しましても復旧を怠がなければならぬという関係もありまして、金融の措置を極力早めるという考え方で、現在開発銀行に対しまして設備資金の融資の問題を交渉いたしまして、大体了承を得ております。さらに運転資金につきましては、中小企業金融公庫と現在折衝を進めておりますが、ぜひともこれが融資によつて復興を促進いたしたい、かような考え方によつておりますのを御了承願いたいと思います。

さらには伐調資金の問題に関しましては、緊急伐採等のために非常に幼齢林が伐採せられるという必要に迫られておりますので、災害地区に対しましては、これが許可の理由につきまして、連絡かつ相当十分な处置を講じたいということでおりますので、公庫の方と連絡をいたしております。今考えておりますことにつきましては、林野庁長官から御説明申し上げます。

○井出委員長 安藤覺君。

○安藤(覺)委員 私はここに広量かつ友愛に富まれる委員長並びに同僚委員諸君の御理解とお許しをいただき、かつて私の親しく尊敬してやまなかつています。

た故人山崎達之輔先生の最愛の弟子ともいいうべき保利農林大臣、そうしてまさに私のかけがえのない親友として多くの恩義を重ねておつたあなたに對して、今ここに野党対立の立場において、あなたの農政問題に取組まれる根本的な信念と、そして基本的な政策についてお尋ねする機会を得たことを非常に喜びといたしますとともに、あなたのため心からなる祝福をいたすものであります。

しこうしてこのたびあなたの師ともいうべき山崎先生の朋友であつたところの内田信也さんが、久方ぶりに政界に返り咲かれて、喜び絶頂にありましたその瞬間、麦畠の一眼でもろくも頓死されたのであります。先般来あなたの予算議会において、あるいは当委員会において應答せられるところの姿を拝見いたしますると、まことにいんぎん丁重に、かつ注意深く、親切と正義、そして適當なずるさをもつて逃げられるあたりは、まさに故人山崎先生をほうふつせしめるものがあるのであります。けだし山崎未亡人が、せめてあなたの答弁ぶりを一目なりとも見られることを愈懸されるのもむべなるかなと思うのであります。以上の私の言葉は單に私の感傷と過去への郷愁から述べたのではないません。私は私の山崎観において、山崎先生が偉大なる農政政治家であり、わが国の農業經營、食糧問題についての識見と見通しを持つておられたことについて第一人者であると信ずるがゆえであります。往年と今日とは革命的にその事情を異にいたしておるととはいひながら、その根

本においては、今日多くの他山の石となすべきものがあると考えるのであります。しこうしてあなたは、その衣鉢を繼いで今農相のいすにつかれました上、ただ単に質問応答の外形的なものにおいてのみ山崎氏に酷似するのでなくして、眞実なる衣鉢をも継がるべきよりも青しという言葉もあります。いわゆる出藍の意、誇りをこそ持られたいと念ずるのであります。あなたは現下最大の日本の直面しておる問題である農林行政の長として、はた國務大臣としてこれら諸問題と取組まれるのであります。が、眞実ここに政治生命を捧げて、あなたはこの職を全うし、政治家の将来を全うせられる御決心、御決意、御信念はたしておありになるのかどうか、切にこれを私はあなたにこいねがいつつあなたの御所信を承りたいのであります。

柱となつて来ておつたということを見のがしてはならぬと思うわけでありまつた。従いまして農村だけがいいというわけにはむろん参りませんけれども、何と申しましても農村經濟が堅実に營まれて行くという形にならなければ、私は日本のほんとうの基礎が固まつたとは申し上げられぬと思います。そういう上からいたしまして、諸般の農政施策を推進して参りたいというような考え方を持つておるわけでござります。

○安藤(幾)委員 よき御答弁をいただきまして私は満足いたしました。あなたの方われんとする施策はしばらくおくとして、ただいまお述べになられました農政観といふことについて、私は心から共鳴をいたすものであります。

ただあなたが微力であると御謙遜なさいましたが、私の率するところ、決してあなたが微力なのでなくして、あなたがほんとうにただいまお述べになりましたところの問題と自己の政治生命とを取組まして、これを開拓し、これを導いて行くところの御決意があるかどうかにかつておると思うのであります。どうかこの御決意をこそさらにさらに固められまして、御邁進願いたいのであります。

については、ただいまの御決意に基いて私は次の問題を提起してお尋ねいたしたいと思うのであります。このことは、先般私の党の同僚である河野議員が、予算総会におきまして農林大臣、通産大臣あるいはその他の諸大臣にこもれお尋ねいたした問題であります。このことすなわち食糧確保ということを基本といたしまして、農民への保護、そして日

本が今後一方においてます／＼振興して行かねばならぬ産業の問題、あるいは貿易輸出の問題等々を見まするにつておるのでありますし、その矛盾を持つておるのは、河野議員は明快に指摘いたしまして、河野議員は各閣僚の所見を求めたのであります。しかしてこれに対する閣僚各位の御答弁も、それ／＼の立場において明快に答弁をいたしておられるのであります。が、これらの閣僚各位の答弁を一段高いところから総合してみますると、は、そこによつたく閣内の政策の不統一とも言ふべき大きな矛盾を暴露いたしておるのであります。しかしてこの大きな矛盾の上からながめますると、各閣僚各位の御答弁は、現下の日本の最大問題であるところの食糧問題の解決には、何ら資するところがないのであります。そのよつて来る原因は何かと申しますれば、おの／＼各閣僚がそこの所管について忠実ではあられますが、そのかきの中から一步も外へ出ようとしているからであります。すなわち各閣僚は、それ／＼の省の所管大臣であられるとともに、一面においては国務大臣としての大きな職責もあるのでありますし、ときには一國あるいは内閣の総合的施策にも考え方をめぐらさなければならぬと思ふのであります。この意味において、保利農相あなたは今日日本の当面しておるこの大きな矛盾、がんを、思い切つて剔抉すべく食糧政策を中心として、イデオロギーを越えて、江湖朝野の意見を集められて、一大総合的審議機関を設けられるお考えはないであろうか。承るところによれば、あなたはあのかたくなな吉田總

理大臣の最も信を厚うしておられると  
いうことであり、あなたのお言葉には  
さすがの吉田総理大臣も耳を傾けられ  
るということである、この意味において、  
私はあなたが先ほど御答弁ください  
つた信念をお生かしになる意味において、  
で、まずこの第一歩よりお始めを願い  
たい。今や行政費の節約というような  
声も起きて来、また内閣の当面してお  
られるところの問題であります、無  
用なものは廃すべし、必要なものは  
一刻の猶予を遅延なくこれを提起すべ  
し、この点についてあなたの御見解を  
承りたいと思います。

まして増産計画を進めて参りたい。また増産計画と相並んできわめて大事なことは、国民の消費生活の面において、食糧の自給態勢への貢献を願わなければならぬ。すなわち食生活の改善と口ではたやすくできるように長い間朝野唱道せられて来ておりますけれども、現状を見ますれば、米食に対するわれ／＼国民の執着というものは驚くべき根深いものがあることをよく承知いたすわけでありますけれども、しかし全体が米食のみに依存し得ない今日の状態、あるいは日本の置かれている事情も、国民各位がよく御了解いただいて、一面畜産振興等による乳製品等の供給と需要を増しますことによつて——それが伴つて行かなければ、食生活の改善と言いましても、これはから念仏に終るわけでありますから、それらをあわせまして、増産の面、食生活改善の面から自給態勢への歩を推進して行かなければならぬというよう考へております。そのために食糧審議機関とも言うべき機関を持つことがいいではないかという御意見は、私は非常によく聴いたのですござりますが、今日国会におきまして、当農林委員会等すでに国民の最も権威ある農政関係のこの委員会がございますので、私は国会の御意見も十分に承つて、そうして政府の施策に反映せしめて行くよう持つて行きたいと存じますけれども、御提唱の食糧審議機関につきましては、十分検討研究をさせていただきたい。必要あればそういうふうにお願いをい

○安藤(黙)委員 ただいまの御答弁は、私の表現のまことに、農林大臣に正しく受けただけおらないようありますから、若干その点修正いたしますが、私の申し上げるのは、あなたが食糧問題について熱心に研鑽を加えられ、かつ国会に反映されたところの意見、ことに権威を集め農林委員会の意見をしんしやくせられて対処せらんすることは、まことにけつこうなことでありますて、そうなくてはならぬことと存じます。私の申し上げたいことは、こうして熱心にあなたが、農林委員会の意見に耳を傾けられ、その他の国会の諸君の意見に耳を傾けて立案せられるにもかかわらず、そのことが事実行われようとするときは、牛歩運々として進まない。あるいは数々の障害にぶつかって破碎されてしまう。それはあなたの無力ゆえではなくして、そのことが他の面と大きな矛盾衝突をするからである。すなわち農村を保護しようとするならば、農産物価の高きを欲しなければならない。その高き農産物価によつて、食生活を営む一般国民、産業人、これらには從つて高き俸給を支払わなければならぬ。高き俸給を支払うことによつて、もうくの生産コストが上つて行く。その高い生産コストにおいて外国へ輸出しようとしても、外国の市場において競争にならない。そこにおいて、産業諸方面においてはできるだけコストを下げようとする。ひいては元へもどつて来て、食糧の低物価をはからなければならぬ。ここに大きな矛盾が来る。この点について、私は単に権威の意見を聞くというだけでなしは、その



京浜地区方面の主婦の皆様方のお話を聞いてみますと、二百三十円から二百四十円程度を大体上下しておるというお話であります。従つて当時の状況よりも極端に上つておらず、また下つてもおらない。いわばそういう意味における横ばいだと言えると思うのであります。そこで当局としては、実情調査の上その対策を講ずるということをこの前仰せになつたが、二十日を過ぎた今日何らこれに対しても具体的な措置がないということは、はなはだ遺憾だと思います。聞いてみますと、食糧局の御調査にもあつたと思いますが、都内及び京浜地区における倉庫の在庫量の調査の結果は、必ずしも不良ではない。在庫量は相当あるや聞いております。また何ら政府の手持ち米の現況から見て、若干の繰上げ配給の操作をおやりになつても今後において政府がおやりになつても今後において政府ができれば五日間程度の繰上げ配給をなされることは、そう大した経費を要するられないとするならば、まず切実な声を尊重されまして、少くとも三日間、需給を著しく逼迫せしめるという事態でもないと私は考えます。問題はそれだけの措置をおとりになるかならぬかことでもあります。また将来の食糧供給を尊重されまして、少くとも三日間、需給を著しく逼迫せしめるという事態に即した——そこが政治の要諦ではあることは、どう大した御決意ということではなく、それはそれで事務的な処理で事は片づくのではないか。そうしてその結果やみ米の状態を見、さらに効果があるなしを見たて、そうして根本的な対策をお講じに

なるからぬかは、その上で御検討になるべきではないかと私は思うのであります、その点について御所見はいかがでありましようか。

○保利國務大臣 十分御意見に基いて研究はいたしますけれども、やみ米に對してこれと対抗的な措置をとつて参らるということは、私は食糧政策の根本からいつて相当問題だと思つております。これはばんぶん困難だと存じますけれども、やはり消費家庭におかれても、やみ米をお互い消費者の立場からつり上げて行くというような結果にならないよう、特段の御配慮を願わないと、かりに三日、五日の繰上げをしたからといって、それでやみ米に対する旺盛なる消費があつたんでは、これはとても成り立つものではなかろう。しかし御意見につきましては、十分私は事務当局とも研究いたしました。

○井出委員長 足鹿君に申し上げます。本委員会は午後一時から水産委員会で使用されるはずになつておりますので、結論をお急ぎください。

○足鹿委員 十分検討するということをございますがこの前もそういう御答弁であつたのであります。これは消費者がやみ米を買わなければいいではないか、簡略に言うならばそういうふうにもとれます。またこれは見方によつて――政治論議を私はここで繰返して来たところに、たまく西日本の風たくございませんから控えますが、やはり統制の緩和、麦の統制の解除といふようなものがだん／＼と積み重なつて來たところに、たまく東北地方における冷害的な傾向、農繁期、こういうようなものが積み重なつて、こういうやみ米の不自然な騰貴率を示しているのだと思うの

あります。この政治的責任を追索しようということは、この際私は申し上げません。別の機会に申し上げます。十五日分の配給が、少くとも消費者はしか受けておらない。しかもその十五日分の規定による配給も、最近の実情を開いてみますと、配給所へ行けばその配給米の割当は届いておらない、別な特別米ならある、こういうことを大っぴらで言ります。すべての配給所がそうだとは私は存じませんが、少くともそういう悪徳の配給業者もあるような事実でありますから、そういう実情から推してみますならば、月のうち十五日の配給量で、どうしてやみ米に依存せずして生活が成り立つのでしょうか。あらゆる手段とくふうをこらしても、なお最小限度のやみ米に依存しなければならないということは、今に始まつたことはございません。従つてもちろん二百三十円も四十円もするものを一般の労働大衆が買うこととはできませんが、少くとも絶対量が不足しておる限りは、幾分をやみ米に依存しなければならないということのも事実だと思います。従つてそういう実情をよく御勘案になりまして、すみがかりなる打開策、応急策を講じていただきたい。これはまた食糧庁長官におきたい。これはまた食糧庁長官におきたい。これはまた食糧庁長官におきます。

されておる新聞雑誌等に、日本米を食して非常に満足だというような事態を写真入りで報道しておるという話もござります。私は現行の食糧管理制度のもとにおいて、さようなことはあり得ない信じてはおりますものの、そういう風説が逆にまたやみ米勝負の一つの拍車となつて、中間ブローカー、悪徳業者的好餌にもなつておるのではないかと思ひます。こういう点等について、政府はその実情を明らかにされ、そうしてそのようなデマによるやみ価格の引上げ、つり上げ、あるいは食糧不安を一掃されなければならぬ責任があると存じますが、その点について大臣の御所見はいかがでしようか。その御所見を承つて私の質問を打ち切りたいと思います。

農產物価格安定法案

**第二条** 政府は、前条の目的を達成

**第一条** この法律は、米麦に次いで  
重要な農産物の価格が正常な水準  
から低落することを防止し、もつ  
て農業生産及び農家経済の安定に  
資することを目的とする。

○井出委員長　お詫びいたします。ただいま本委員会に付託になりました足立篤郎君外二十三名提出、農産物価格安定法案を議題といたし、審査に入りたいと思いますが、御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○井出委員長　御異議なしと認めます。それでは本案の趣旨について提出者の説明を求めます。足立篤郎君。

つてまた不當にやみ値を上げるようなことになつてはいかぬからということです、それはやめたというわけでございますが、そういう今御指摘のような朝鮮云々というような事態がもしあれば、これは許しがたいことでございます。これこそまさに私は国民的に放置することができないので、取締り当局調査を急ぎたい、こう考えておるのであります。

者が直接若しくは間接の構成員となつてゐる法人で省令で定めるも

の（以下「生産者団体」という）の売渡しの申込により買い入れる。前項の規定により買い入れる農産物等の数量は、生産者団体の意見を聞き、農産物等及びその原料である農産物の需給事情、時価等を勘案して定める。

第一項の規定により買い入れる農産物等は、省令で定める種類及び規格のものに限る。

より、左の各号に掲げる額（以下「買入基準価格」という。）を基準とし、生産者団体にはかり、その意見を見尊重して農林大臣が定める。

一 甘じよ生切干、甘じよでん粉

又は馬鈴しよでん粉について  
は、その原料である甘じよ又は  
馬鈴しよにつき、政令の定める  
ところにより、農業ベリティ指  
数に基き算出した価格、生産費  
及び需給事情その他の経済事情  
を参しやくして農林大臣が定め

(壳渡及び壳渡価格)  
第七条 政府は、第二条第一項の規定により買い入れた農産物等を、当該農産物等の需給事情を勘案し、農産物等の時価に悪影響を及ぼさないよう売り渡すものとすることができる。

にこれららの者の営業所、事業所、倉庫等に立ち入りさせ、帳簿書類その他の業務に關係のある物件を検査させることができる。

前項の規定により立入検査をする職員は、その身分を証する証票等を携帶し、関係人の要求があるときは、これを呈示しなければならない。

第一項の規定による立入検査の権限は、犯罪捜査のために認められたものと解釈してはならない。

ト読替ブルモノトス  
「食糧、農産物等、飼料及甜菜糖  
律第百五十三号）の一部を次のよ  
う改正する。  
第四条第四十七号の二の次に次の  
一号を加える。  
四十七の三 農産物等（農産物  
価格安定法（昭和二十八年法律  
第百五十三号）第二条第一項  
の農産物等をいう。以下同様  
じ。）の買入、保管及び売渡し

(優先買入)

る額（以下「原料基準価格」という。）に、加工に要する費用

一 新規の用途又は販路に向けるため必要があるとき。

## 附 則

行うこと。  
第四十八条第三号の次に次の二  
項を加へる。

大臣の承認又はその勧告を受けて  
第一条の目的を達成するために農  
産物等の販売の調整を行うとき  
は、政府は、省令の定めるところ  
により、当該生産者団体から<sup>て</sup>  
生産者団体があらかじめ農林省

等を加えて得た額  
二 なたねについては、農林大臣  
が、政令の定めるところによ  
り、農業パリティ指数に基き算  
出した価格、生産費及び需給事  
業二つを合算する。

三 管理上の必要により売り払うとき。  
二 評議研究の用に供するとき。  
**（生産者団体に対する措置）**  
**第八条 農林大臣は、必要があると見つかるときは、三箇月以上二年以内に**

2 食糧管理特別会計法（大正十年  
法律第三十七号）の一部を次のよ  
うに改正する。

三の二 農産物等の買入及び運送費の決定並びに、人件費の買入の価格の決定に関する事項。

渡の申込に係る数量の農産物等を優先的に買入れるものとする。  
(甘じよ及び馬鈴しよの価格維持のための措置)

情その他の経済事情を参考して定める額

詰めるときは、生産者団体に対してし、第一条の目的を達成するため必要な措置をとるべきことを勧告することができる。

二依リ政府ノ買入ルル甜菜糖等含ム以下同シ」を「及農産物価格定法（昭和二十八年法律第号）ニ依リ政府ノ買入ル農産物等（以下農産物等ト謂フ）」に、第三条、第四条ノ三、第五条

第四十九条に次の二号を加える。  
三 農産物等及び輸入飼料の保管並びに輸入飼料たる麦類の壳剥を行うこと。

しよでん粉に係るものである場合において、その原料である甘しよ、又は馬鉢しよの生産者がその壳渡しの対価として受ける額が当該甘しよ又は馬鉢しよにつき差る額を

ことかできぬ。  
第一項の政府の買入の価格及び  
原料基準価格は、毎年、政令で定  
める期日までに定めて公表しなけ  
ればならない。

目的を達成するため農産物等の販売の調整を行う場合において必要があるときは、必要な資金のあつたる他必要な措置を行うものとする。

**第二条 第三款 第四款 第五款**  
第一条及び第六条ノ五中「食糧」  
を「食糧及農産物等」に改め、附則  
第六項を次のように改める。

五 農産物等及び輸入飼料の買入及び先渡（輸入飼料たる春穀の売渡を除く。）を行うこと。

**(買入価格)**  
第五条 第二条第一項の規定により  
買い入れる農産物等の政府の買入  
の価格は、政令の定めるところに  
第一項第一号の原料基準価格に基  
く額に達していないと認められる  
ときは、その売渡しの申込に応じな  
いことができる。

**(買入価格等の既定)**  
第六条 前条第一項の政府の買入の  
価格及び原料基準価格は、物価そ  
の他の経済事情に著しい変動が生  
じ又は生ずるおそれがある場合に  
おいて特に必要があるときは、改  
定することができる。この場合に  
は、逕済なく、これを公表しなけ  
ればならない。

**第九条 農林大臣は、農産物等（甘利馬鈴しょを含む。以下本項において同じ。）の生産費、需給事情その他の農産物等の価格の安定に関する必要な事項を調査するため必要があるときは、農産物等の生産者又は生産者団体から必要な事項の報告を徴し、又はその職員**

ル飼料及でん菜生産振興臨時措置法(昭和二十八年法律第二号)ノ規定ニ依ル甜菜糖ノ買入、壳渡、保管又ヘ検査ニ關スル一切ノ歳入歳出ハ當分ノ間本会計ノ所屬トスコノ場合ニ於テ第二条、第三条、第四条ノ三、第六条第一項及第六条ノ五中「食糧及農產物等」トアルハ

○足立委員 農産物価格安定法案につきまして、その提案理由を御説明いたします。  
御承知のように農産物の生産は、終戦以来逐年増大いたし、今日米麦を除いては農産物の需給は著しく緩和するに至りまして、遂次完全な自由市場を回復いたして参つたのであります。

れら農産物の価格の推移を見て参りま  
すと、生産者が零細多数の農家であ  
り、かつ、農産物の特性上、出来わり  
期が一時期に集中し、また需要の変化  
に即応して生産を調節することが困難  
であること等の事情によりまして、季  
節によりまた年により相当な価格の変  
動を示して、正常な価格水準からも低  
落する傾向を示すに至るものも生じて  
いるのであります。

かかる事態を自然の推移に放置して  
おきますならば、農業生産を不安定に  
するとともに、農家経済にも深刻な影  
響を及ぼすことになり、ひいては、こ  
れら農産物の需要者及び関連産業に対  
しても悪影響を与えることをおそれ  
るのであります。従いまして農業生産上  
も農家経済上も、米麦について重要な  
農産物につきまして今日価格の安定措  
置をとることは、きわめて緊要なこと  
と考える次第であります。政府において  
てもかかる対策として、これまで、穀  
粉を買い上げる等の臨時応急の措置が  
講じられておりますが、かかる応急措  
置をもつてしてはとうてい万全の効果  
を期することはできないと考えられま  
す。従いましてこの際いも類の如き重  
要な農産物の生産を安定した基盤の上  
に置くとともに、これら生産農家の経  
済の安定をはかるための農産物価格安  
定制度を確立することが、現下の農業  
政策上きわめて重要なことと思うので  
あります。

右のような趣旨に基きまして、ここ  
にこの法案を提案することとした次第  
であります。

以下この法案の内容につきまして概  
略御説明を申し上げます。まず第一  
に、この法案は、米麦について重要な  
他の経済事情を参考して定めることと

食糧農産物であるいも類と、国内油脂  
資源の大宗である菜種を対象として、  
その価格が正常な水準から低落するこ  
とを防止するため、生産者団体の自主  
的販売の調整を促進するとともに、他  
方面もまたこれら農産物の買入れを行  
い、両々相まって農産物価格の安定を  
はかることにいたしております。た  
だ、いも類は、管理技術上政府の買上  
が困難でありますので、この法案で  
はその加工品である穀粉、生切干を買  
い上げることにいたしております。

第二に、買入の方法であります  
が、政府は、毎年出来わり期に、生産者団  
体の意見を聞き、需給事情、時価等の

状況を勘案して、価格保持のため買上  
げを必要とする数量を定めまして、そ  
の数量の範囲内において生産者または  
生産者団体の申込みに応じて国が買い  
上げることにしておるのです。たゞこの場合政府の買入れについて  
は、ただいま申し述べましたように、  
まずもつて価格安定のための生産者団  
体の自主的販売調整に大いに期待し、  
これを促進することを建前といたしま  
して、販売調整を行う団体から優先的  
に買い入れるとともに、生産者団体に  
対しては、必要に応じ価格の低落を防  
止するため政府が必要な勧告を行い、  
また資金のあつせんを行うことといた  
しております。

以上がこの法案の大要であります  
が、何とぞ慎重御審議の上すみやかに  
同会計法に所要の改正を行うことと  
いたしました。

なお、この法案による農産物等の買  
入れは食糧管理特別会計によつて經理  
することとし、このため附則において  
同会計法に所要の改正を行うことと  
いたしました。

以上がこの法案の大要であります  
が、何とぞ慎重御審議の上すみやかに  
御賛成あらんことをお願いする次第で  
あります。

○井出委員長 本案に対する質疑は次  
会より行うことといたします。  
本日はこれにて散会いたします。

午後一時二十四分散会

第三に、買入価格につきましては、  
この法案の趣旨からみて、米麦の価格  
形成の方法とはおのずから事情が異な  
り、いわゆる支持価格の性格を有する  
ものでありますので、農業パリティ指  
数に基いて算定される価格に需給事情  
の変化を織り込み、これに生産費そ  
の経済事情を参考して定めることと